
♦  ВЫБОРАМ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ РСФСР 
И МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ — ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ!

ЗАЖЕГ ОГНИ АГИТПУНКТ
В первых числах января 

начал работать агитпункт из
бирательных участков №  26 
и 27. К настоящему времени 
аудитория (помещение ка
федры гигиены питания)
оформлена наглядной агита
цией, посетители могут
почитать иллюстрированные 
журналы социалистических 
стран и почти все газеты на
шей страны. К услугам из
бирателей — телевизор, ра
диола и магнитофон. В об
щем, сейчас в нашем агит
пункте удобно и уютно.

В планах работы агит
пункта предусмотрены раз
личные мероприятия для на

селения: консультации меди
ков, встречи с ветеранами 
войны, показ кинофильмов, 
беседы и лекции на меди
цинские темы.

Проведено организацион
ное заседание членов избира 
тельной комиссии и агиткол 
лектнва. Составлен график 
дежурств членов избиратель
ной комиссии в агитпункте, 
заведены журналы учета 
работы агитаторов и дежур
ных.

Агитаторы вышли на свои 
участки для знакомства с 
избирателями.

Р. А. ГАЙНУТДИНОВ, 
зав. агитпунктом.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ПРИГЛАШАЕТ КЛУБ 
МОЛОДОГО ИЗБИРАТЕЛЯ

24 февраля состоятся оче
редные выборы в Верховный 
Совет РСФ СР и в местные Со
веты народных депутатов. 
После принятия новой Консти
туции и последовательного 
претворения в жизнь ее поло
жений деятельность Советов 
народных депутатов стала бо
лее многосторонней, укрепи
лись связи Советов с масса
ми, еще более повысился их 
авторитет.

Подготовка к выборам явля
ется важным, лоистине все
народным делом. Достаточно 
сказать, что 24 февраля в 
стране будет избрано в Вер
ховный Совет РСФ СР 975 де
путатов, а в местные Советы 
2 млн. 270 тыс. депутатов, или 
на 40 тысяч больше, чем в 
1977 году, что явится ощути
мым средством повышения 
активности Советов, привле
чения к решению государст
венных дел новых десятков 
тысяч советских людей.

Коллектив преподавателей, 
сотрудников и студентов на
шего института принимает са
мое активное участие в пред
выборной кампании. Для под
готовки к выборам на базе 
нашего института в 3-м тео
ретическом корпусе создан 
агитпункт избирательных уча
стков № 26 и 27 Верх-Исет- 
ского района. Для более уг
лубленной работы среди сту
денчества парткомом инсти
тута принято решение соз
дать при агитпункте «Клуб 
молодого избирателя».

Основной задачей «Клуба 
молодых избирателей» явля
ется всеобъемлющая работа 
среди студенческой молоде

жи по пропаганде новой Кон
ституции СССР, новых Зако
нов о выборах в Верховный 
Совет РСФ СР и в местные Со
веты народных депутатов, по
литики нашей партии и пра
вительства. С этой целью в 
клубе будут проводиться раз
личные встречи, лекции, бе
седы, на которых молодые 
избиратели познакомятся с 
новыми Законами о выборах, 
встретятся с ветеранами Ве
ликой Отечественной войны, 
участниками освоения цели
ны, с руководителями инсти
тута. Преподаватели кафедр 
общественных наук прочтут 
для посещающих клуб цикл 
интересных лекций на обще
ственно-политическую тема

тику, затрагивающих многие 
актуальные проблемы совре
менной международной об
становки и внутренней жиз
ни нашей страны. Особенно 
интересно будет посещение 
клуба тем, кто голосует впер
вые. Для них 25 января будет 
проведен специальный вечер 
вопросов и ответов по новым 
Законам о выборах. Небезын
тересно для них узнать, что 
депутатом Верховного Совета 
республики может быть из
бран гражданин, достигший 
18 лет вместо 21 года, как это 
было прежде. В работе клуба 
будут принимать участие чле
ны комитета ВЛКСМ, веду
щие преподаватели института. 
Здесь вы встретитесь с наши-; 
ми кандидатами в депутаты. | 

Ждем вас в нашем «Клубе | 
молодого избирателя».

Н. И. Ш ЕВЧЕНКО, 
зав. агитпунктом, 

асс. каф. истории КП СС  
и политэкономии,

+  ПОСЛЕ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

«П ОК А НЕ СЛУЧИЛОСЬ БЕДЫ»
Ф акты , излож енны е в статье 

«П ока не случилось беды» 
(№  33 от 29 ноября 1979 го 
д а ) , соответствую т действи
тельности. В связи  с появлени
ем этого м атериала было про
ведено расш иренное совещ ание 
при проректоре по АХЧ, па 
котором рассмотрены насущ 
ные вопросы организации ох
раны труда и усиления конт
роля за соблюдением правил 
техники безопасности.

4 декабря  1979 года ректо
ром был издан приказ, кото
рым предусмотрено на всех 
каф едрах  произвести переучет 
средств охраны труда н техни
ки безопасности и в случае 
отсутствия нужного инвентаря 
и оборудования, необходимо
сти производства хозработ по 
улучшению условий труда по
дать  обоснованную  заявку  в 
АХЧ. Эти заявки  будут учтены 
в плане работы  на 1980 год.

У казанные в статье недо
статки устраняю тся. Н а склад 
завезено достаточное количе
ство огнетуш ителей, заклю чен 
договор об их перезарядке на 
1980 г.; упорядочена вы дача 
талонов на спецжнры ; пушен 
в ход тельфер на кафедре 
нормальной анатомии. Н ач а
лась больш ая работа по улуч
шению освещ ения: уж е уста

новлены лампы  дневного све
та в малом зале  3-го теорети
ческого корпуса. Д о  1 марта 
1980 года лампы накаливания 
будут заменены на люмннн- 
сцентные в библиотеке на ул. 
Ерм акова, в подвале и чи
тальном зале  3-го теоретиче
ского корпуса, улучш ено ос
вещение некоторых ауд и то 
рий, коридоров, умы вальников 
общ еж ития по ул. Токарей, 29.

С луж ба охраны труда сов
местно с отделом кадров сей
час проводит массовый инст
руктаж  по всем каф едрам .

П. И. ИВАНОВ, 
инженер по охране труда.
Н едостатки, указанны е в 

статье «П ока не случилась бе
лы», по поводу деятельности 
добровольной пожарной д р у 
жины, учтены. Приняты сле
дую щ ие меры: издан  приказ по 
институту о формировании 
Д П Д  во всех общ еж итиях и 
учебных корпусах. Составлен 
план работы друж ины  на 
1980 год, по которому один 
раз в квартал  будут прово
диться практические занятия, 
а такж е  проверяться п о ж ар 
ное состояние общ ежитий и 
учебных корпусов.

А. С. КОСАРЕВ, 
председатель ДПД.

ОРГАН ПАРТКОМА. РЕКТОРАТА, КОМИТЕТОВ ВЛКСМ И ПРОФСОЮЗА 
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ СГМИ

ПОСЕЕШЬ ТРУД... +  СЕССИЯ!

Студенты санитарно- 
гигиенического факуль
тета 10 и 11 января сда
вали экзамен по гигие
не питания. Всего про
экзаменовано’ 72 чело
века. Из них повышен
ные оценки получили 57 
человек, «удовлетвори
тельно»— 11 и «неудов
летворительно» — трое. 
Решением кафедрально
го совещания 8 отлично 
успевающим студентам 
оценка «отлично» пос
тавлена без сдачи экза
мена. Получили «авто
мат» Т. Старчикова (434 
гр.), Н. Попова (435), 
Ф . Степанова (441), 
Ю. Соболев, И. Раева- 
Абдулина (437 гр.),
И. Птицына, И. Швалева 
(438), И. Рехтин (439).

Наиболее высокий 
балл — 4,3 — имеют
студенты 434 группы,
хороший результат у
441 гр. — 4,2, у 433 — 
4,1. Студенты 435 и 436 
групп сдали экзамен не
сколько хуже. Их об
щий балл — 3,9. Трое 
студентов этих групп по
лучили двойки.

Отлично отвечали на 
экзамене Л. Долгих,
М. Зубко, Н. Дик (434

гр.), Е. Чекменева, Л. Му- 
сихина, Л. Гуртовая 
(433), Л. Воронина (436). 
В. Бельц, 3. Демакова 
(441), А. Бессонова (442 
гр.). Особое удовлетво
рение вызвал ответ сту
дентки 442 гр. Д. Тер- 
навской, которая бле
стяще осветила теоре
тические вопросы биле
та и обнаружила отлич
ные навыки при реше
нии задачи. ,

Напротив, студенты 
В. Скутин (433), А. По
пов (435), Б. Плашкин 
(436) подготовились к 
экзамену плохо и полу
чили двойки.

Предварительные ито
ги экзаменов — свиде
тельство хорошей под
готовки большинства 
студентов по гигиене 
питания и в этом есть 
заслуга кафедры. Но 
они выявили также на
ши собственные недора
ботки в преподавании. 
Несомненно, мы учтем 
и постараемся испра
вить их.

Ю. Н. ЕРЕМИН, 
профессор, 

зав. каф. гигиены 
питания.

Луиза Лутфуллина 
и Любовь Скрипкина(У 
курс лечебно-профи
лактического факуль
тета) известны на кур
се как активные, прин
ципиальные, хорошо

успевающие студент
ки. Любовь несколь
ко лет является ста
ростой группы. Де
вушки успешно сдали 
первый экзамен в этой 

’сессии.
Фото В. Степанова.

СОРЕВНОВАНИЕ СТИМУЛИРУЕТ ТВОРЧЕСТВО
+  ПРОВЕРЯЯ ВЫПОЛНЕНИЕ СОЦОБЯЗАТЕЛЬСТВ
Наш корр. обратился к зав. 

каф . гигиены труда доценту 
Д. А. М араткановой  с нес
колькими вопросами.

— А левтина А ф анасьевна, 
ваш коллектив в прошлом го
ду был победителем соцсорев
нования среди профильных 
каф едр санитарно-гигиениче- 
ского ф акультета института. 
Как обстоят дела нынче?
^ — С егодня мне легко и при

ятно говорить о том, что мы 
выполнили свои социалисти
ческие обязательства. И не
смотря на то, что легкими их 
не назовеш ь, — по отдель
ным пунктам сделано боль
ше обещ анного. Мы р а зр аб о 
тали  4 новых лекции по ги
гиеническому нормированию  и 
гигиене труда в легкой про
мышленности и 4 практиче
ских зан яти я, подготовив по 
ним все методические р а зр а 
ботки. Не был включен в о б я 
зательства, но сделан  нами, 
учебный фильм по ш уму. С о
трудникам и каф едры  н ап рав
лено в печать 13 статей, у т
верж дено рацпредлож ение по 
затр авке  камер ж идким аэр о 
золем (автор Г)  П одгайко). 
Нынче мы заверш или оф орм 
ление учебного каф едрального 
музея, сделали  7 альбомов и 
45 таблиц  по гигиене труда. 
Мы провели субботник — раз* 
били клумбу в виде альпий
ской горки поред третьим 
теоретическим корпусом.

— Ученые определяю т со
ревнование преж де всего как 
сопоставление результатов 
труда двух или более объек
тов. С кем соперничает ва 
ша каф едра?

О фициально каф едры , вхо
дящ ие в наш у подгруппу, не 
вы зы ваю т друг друга на со 
ревнование. Но так как мы 
друж ны  м еж ду собой, то 
всегда знаем , кал и у кого 
идут дела. Р аздели в  в про
шлом году 1—2 места с к а 
федрой эпидемиологии, мы и 
нынче относимся к друг другу 
с особым пристрастием.

На ученых советах, п арт
собраниях д а ж е  если речь не 
идет специально о соревнова
нии, мы все равно получаем 
информацию  о его ходе на 
каф едрах , разум еется, в п ла 
не общей каф едральной р а 
боты.

— Через какие другие орга
низационные формы соревнова
ние действует, чем ж ивет?

Видимо, в первую очередь, 
«честью мундира» — естест
венным стремлением как к а 
федры, так и отдельного че
ловека не быть хуж е, и, ко 
нечно, нравственны м д о л г о м -  
долгом  вы полнять обещ анное. 
В этом плане нельзя не пре
увеличить значения проводи
мых на санф аке мероприятий 
по обмену опытом на базе 

лучших каф едр. П роводятся 
они уж е 3-н год. П обывали 
профорги на четырех каф ед
рах. Н а каф едре эпидемиоло
гии мы, к примеру, поучились 
и переняли составление з а 
дачников по темам для сту
дентов, принципы орган иза
ции студенческого соревнова
ния. У нас, в свою очередь, 
профорги могли поучиться ве
дению и оформлению  учебно
го процесса. И, разумеется, 
пример гостей не только прия

тен, он еще и подтягивает. 
Л ю бой коллектив готовится, 

как говорится, п оказать то 
вар лицом — все лучшее, что 
сделано, накоплено. К с о ж а 
лению, в стороне от нас про
ходит ж изнь клинических к а 
федр.

Смотровы е комиссии, ко
торы е работаю т перед 
подведением итогов соц
соревнования в институте, не 
только контролирую т вы пол
нение обязательств, но по сути 
так ж е  осущ ествляю т обмен 
передовым опытом.

С тимулирует соревнование, 
на мой взгляд, и система по
казателей . Она заставляет  
разн ообразить свою работу, 
вклю чать в обязательства 
пункты, по которым раньше 
не работали.

— Алевтина А фанасьевна, 
что бы Вы, как председатель 
профбю ро ф акультета, член 
месткома, хотели бы изме
нить в этом году ио орган иза
ции соревнования?

П реж де всего следует п оза
ботиться об оформлении стен
да победителей, на котором 
будут отраж аться  успехи и не
удачи в ходе соцсоревнования. 
Конечно, шире д олж на быть 
гласность, использование воз
можностей нашей многоти
раж ной газеты . П редстоит 
дум ать и о более тонком д е 
тальном контроле за тем, к а 
кие обязательства  берутся 
каф едрам и, их деловой насы 
щенности. И бо в целом по ин
ституту у нас больш ое пере
выполнение, в прошлом году 
институт перевы полнил о б я за 
тельства по ряду пунктов поч
ти в два раза . Это две, я д у 
маю, главны е задачи.
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Мы вынуждены констати
ровать, что принятая в пос
ледние годы система заме
ны экзамена на дифференци
рованный зачет несомненно 
отразилась на качестве ос
воения предмета. Хотя в це
лом студенты показали не-

ОЦЕНКА-МЕРИЛО СТАРАНИЙ СТУДЕНТА

НУЖЕН ЭКЗАМЕН, 
А НЕ ЗАЧЕТ

На кафедре кожных и ве
нерических болезней в эту 
сессию демонстрируют свои 
знания студенты педиатри
ческого, саннтарно - гигие
нического, дневного и ве
чернего отделения лечебно- 
профилактического ф акуль
тетов.

Студенты вечернего от
деления сдают экзамен, ос
тальные — дифференциро
ванный зачет. Студенты ве
чернего отделения, как 
обычно, показали хорошие и 
глубокие знания изучаемого 
предмета. Ответы 'на вопро
сы экзаменаторов большей 
частью носят продуманный 
и обоснованный характер, 
свидетельствующий о нали
чии твердых, приведенных в 
систему знаний.

Приятное впечатление 
произвели ответы студентов 
J1. Межеровской, Л. Семено
вой (456 гр.), JI. Миронце- 
вой (410), В. Овечкина 
(420), JI. Скрнпкиной (532 
гр.). Студентка В. Сургано- 
ва — активная участница 
'кафедрального научного 
кружка, получила автомати
чески отличную оценку. 
Плохие знания показали сту
денты 442 группы санитар
ного факультета А. Груздев 
и М. Чернов* только после 
трехкратного «захода» пер
вый из них смог получить 
«тройку».

плохие результаты, все же 
в ответах многих из них не 
чувствовалось достаточно 
глубоких и твердых знаний, 
что естественно, сказалось и 
на полученных оценках. 

Опыт последних сессий 
убеждает нас в том, что от
рицательное воздействие на 
психику студента оказывает 
сознание, что его ждет не 
экзамен, а зачет, не мень
шее значение имеет и сущ е
ствующее при этойч системе 
отсутствие специальных 
дней, для подготовки. Менее 
серьезное отношение к пред
мету по указанной причине 
сказалось и в том, что от
дельные студенты, пропус
тившие заключительное за
нятие, явились для отработ
ки и для сдачи дифференци
рованного зачета только по
сле официального начала 
сессии, не получив соответ
ствующего разрешения от 
деканата.

Будем надеяться, что но
вый учебный план устранит 
отмеченные недочеты.

В. И. СЯНО, 
профессор, зав. кафед
рой кожно-венерическнх 

болезней.

ПЯТИЛЕТКА 
НА МАРШЕ

В экзаменационную  
сессию нам предстоит 
оценить знания почти у 
500 студентов лечебно
го и санитарно-гигиени
ческого ф акультетов.

К зимней сессии к а 
федра готовилась т щ а
тельно: студенты имели 
возм ож ность отработать 
на дополнительном цик
ле пропущ енные за н я 
тая , познаком иться з а 
ранее с побнлетной про
граммой и минимумом 
лекарственны х препа
ратов, на которые при
дется вы писывать ре
цепты на экзам енах. 
Составлены графики 
групповых кон сульта
ции и индивидуальны х 
деж урств  ассистентов, 
пересмотрены экзам е
национные билеты, по
добраны  необходимые

анализы  и рентгенограм 
мы, подготовлены ауд и 
тории.

Но вот все готово. 
Первыми «стартовали* 
539-я и 540-я группы с а 
ннтарно - гигиенического 
факультета и не п орадо
вали нас. Впрочем, 
удивляться не приходит
ся. О тносительно 540-й 
группы ассистентом в 
ж урнале отмечено:
«Группа слабая , недо
статочно готовилась к 
занятиям , лекции посе
щ ала плохо». О тсю да и 
результат: двое студен 
тов не допущ ены к эк 
зам енам , как пе о траб о
тавш ие практические 
зан яти я  (Ш умнхин О. и 
Коркунов Ю .). С туденты 
С таш кова Н. и Кутер- 
гнн О. получили ие- 
удовлетворите л ь и ы е

оценки. В группе лиш ь 
одна М альцева Т. обн а
руж ила отличные зн а 
ния.

О траднее успехи у
539-й группы. Здесь к
экзаменам  допущены 
все. О днако двое сту 
дентов: Кузнецов В. и 
Пресман М. — получили 
двойки, не справивш ись 
с вопросами по детской 
инфекционной п атоло
гии.

Н а лечебном ф аку л ь
тете, — напротив, нача
ло хорошее: 513-я и
514-я группы сдали эк 
замен д а ж е  без у дов
летворительных оценок. 
Только отличные и хоро
шие отметки вы ставлены 
студентам  этих групп. 
Глубокие знания про
демонстрировали: Се-
мянникова Н., К алуги 

на Е., Л озовой В (513 
гр.) и К рахтова И. (514 
гр.). На такие ответы 
следует ориентиро
ваться всем студентам .

...И еше немного юмо
ра, он всегда сопутству
ет экзаменационным от
ветам. Сами студенты, 
видимо, волнуясь, не з а 
мечают комизма и не
суразности ф раз: «ме
сячный ребенок съедает 
1/5 своего тела», «недо
ношенный отличается 
от донош енного тем, что 
рож дается без дермы», 
«для диагностики рев 
матнзма используется 
р е а к ц и я  О С ЕЛ
(А С Л -О )».

Сессия продолжается...
Т. Э. ВОГУЛКИНА,

зав. кафедрой 
детских болезней.

ОТ ЧЕГО ЗАВИСИТ УСПЕХ
Сейчас студенты ред

ко задают вопрос: «За
чем нужен будущему 
врачу атеизм?» Подав
ляющее большинство хо
рошо это понимает и 
курс научного атеизма 
изучает серьезно. На
чавшиеся экзамены по
казали, что студенты до
вольно прочно освоили 
проблемы: «Религия как 
социальное явление», 
«Мировоззренческие ос
новы атеизма», «Науч
но - атеистическое вос
питание». Отлично сда
ли экзамены студенты 
Кузовников (402 гр.),
Черноголова (401 гр.),
Батурин (4 1 6 ,гр.) и-др.

Слабее других освои
ли студенты такие воп
росы, как: «Социальные 
и гносеологические кор
ни религии», «Приспо
собленческие маневры 
религии в наши дни». 
Многие, готовясь к эк
заменам, бегло, невни
мательно прочитывают 
первоисточники, и хотя 
их рекомендовано не
много, путаются в трак
товке.

Некоторые студенты, 
спеша сдать экзамен, 
получают направления 
для досрочной сдачи и 
второпях не удосужи
ваются досконально изу
чить весь материал. В

результате — неудов
летворительные оценки. 
Так, из 14 студентов са- 
нитарно - гигиеническо
го факультета, сдавав
ших экзамен досрочно, 
каждый второй получил 
«неуд».

Чувствуется заметное 
преимущество на экза
менах у тех, кто не пре
небрегает консультация

ми. Курс очень краткий, 
и часть вопросов в 
лекциях и на семинарах 
не освещена. Этот не
достаток приходится 
восполнять на консуль
тациях. Поэтому студен
ты, их посещающие, 
имеют возможность по

лучить разъяснения nog 
всем без исключения- 
вопросам и сдают экза-| 
мены успешнее.

На сегодня лучш е: 
других сдавала 447-48= 
группа, в которой 13 о т- | 
личных и 8 хороших! 
оценок без единой! 
«тройки», а тем более в 
«двойки». Хуже других £ 
имеет результаты 425-26 £ 
группа, где три студен-Е 
та получили «неудов-- 
летворительно»и двое— § 
удовлетворительно.

К. С. ПИРОГОВ, 
ст. преподаватель 

каф. философии 
и научн. коммунизма.
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ностн освоения молодыми в р а 
чами правильной методологии 
анализа  клинических п роявле
ний болезнен, вы явилась необ
ходимость обсуж дения общих 
методологических вопросов со 
студентам и, заним аю щ им ися в 
круж ке при каф едре фнлосо-

РАСШИРЯЯ КОМПЛЕКСНОСТЬ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

П ервые два зас ед ан и я -С Н О  
при каф едре психиатрии были 
посвящ ены итогам сам остоя
тельной научно-исследователь
ской работы , проводимой в 
круж ке в прошлом учебном го 
ду. В сообщ ениях студента 
б курса В. К узнецова — «Гнп- 
носуггестивная психотерапия 
при различны х заболевани ях» 
и врача-ннтерна В. В. Р о зан о 
ва «Клинико - эксперимен
тальное патопсихологическое 
исследование действия феназе- 
пам а в психиатрической кли
нике», н аряду с данными кон
кретных научно - эксперимеЛ- 
тальны х исследований была 
вы раж ена мысль о том, что 
каж ды й  врач при лечении д о л 
ж ен п реж де всего обращ аться 
к личности больного, понимать 
характер  его переж иваний, 
уметь воздействовать словом 
на внутреннюю психологиче
скую картину болезни. Н екото
рые приемы такого воздейст
вия и обследования, апроби ро
ванные в клинике, были п ред
лож ены  авторами. К аж дое  з а 
седание дополнялось клини
ческими демонстрациями.

Сложности отраж ен ия внут
ренней -картины болезни в х а 
рактере психических п ереж ива
ний у творчески одаренных 
личностей было посвящ ено 
следую щ ее заседание: «П сихо
патология и изобразительное 
творчество». Участие одарен 
ного худож ника и интересного 
собеседника Гаврилова с д ела
ло это заседание особенно 
живым и интересным. Кроме 
ярко продем онстрированной на 
этом заседании  мысли о важ -

фин.
Больш ой интерес вы звало 

совместное заседан ие круж ков 
невропатологии и психиатрии, 
посвящ енное вопросам созн а
ния и биоэлектрической а к 
тивности головного мозга. 
Совместное заседан ие п о к аза 
ло границы применения д а н 
ного метода в клиниках нерв
ных и психических болезней, 
связь клинических проявлений 
с определенными 'п атологи ч е
скими нейро-физнологнческими 
изменениями. О дновремеш ю  
было продем онстрировано от
личное инструментальное ос
нащ ение и оборудование ней
рохирургической клиники
СГМ И .

Усоверш енствование научно- 
исследовательской работы  мы 
видим преж де всего в дальн ей 
шем расш ирении комплексных 
совместных работ с круж кам и  
других каф едр по общим про
блемам, в объединении боль
шинства отдельны х работ еди
ной стерж невой темой, н ап рав
лением и вклю чением иссле
дований студентов в р азр аб о т
ку частных вопросов общ ей н а
учно - исследовательской р а 
боты каф едры . Б лагодарн ая  
отдача такой работы заклю ч а
ется в том, что сегодняш ний 
ученик становится активным, 
полноправным членом к аф ед 
рального научного коллек
тива, вклю чаясь в творческий 
процесс научно - практической 
деятельности.

Б. А. ТРИФОНОВ, 
доцент, зав. кафедрой 

психиатрии.
Н. В. ВОСТРОКНУТОВ, 

к. м. н., асс.

КАКИМ БЫТЬ ПРЕПОДАВАТЕЛЮ
Каким долж ен  быть 

п реподаватель институ
та?

Знаю щ им и лю бящ им. 
Свой предм ет и  студен 
тов. П реподавателю  
нужно зн ать  о предмете 
все или почти все, чтобы 
с помощ ью  этого  «все
го» увлечь студентов са 
мим процессом позна
ния. Увлечь не на время 
учебы, а на в^ю д а л ь 
нейшую ж изнь.

П едагог обязан  уметь 
преподавать свой п ред
мет на современном 
уровне «науки, и з кото
рой отобраны  главные, 
основные полож ения, 
раскры ваю щ ие смысл 
предм ета и одноврем ен
но развиваю щ ие творче
ство, познавательны е н а
выки у студентов, сам о
стоятельность в решении 
тех или иных вопросов. 
Н ет смысла перегру
ж ать  предм ет второсте
пенными знаниями, ина
че студент тонет в част
ностях и подробностях и 
за ними не м ож ет уви
деть значение предмета 
для  будущ ей специаль
ности. Не видит, а зн а 
чит, теряет  к нему инте
рес. Высш ая ш кола т е 
перь — это преж де все
го ш кола мыш ления, а 
не памяти. П реподавать 
всю науку в настоящ ее 
время невозм ож но, к то 
му ж е знания сегодняш 
него дня недостаточны 
для завтраш него. Н ачи 
ная работать, молодой

специалист вы нужден по
рой доучиваться. И хотя 
учебные программы  со
верш енствую тся, вузу 
трудно поспеть за бегу
щим днем.

П роанализировав з а 
груж енность наших сту 
дентов, мож но прийти к 
печальному выводу,' что 
им приходится работать 
по '11— 12 часов в сутки. 
А ведь, помимо учебы, у 
студента есть и другие 
интересы. В ы держ ать т а 
кую .нагрузку могут
лиш ь сам ы е сильные,
способные, увлеченные. 
Л как ж е «середнячку?» 
Они начинаю т приспо
сабли ваться к сущ еству
ющим требованиям  — 
учатся с прохладцей, 
вплоть до получения ди
плома. Учиться с увле
чением студент будет 
тогда, когда ощ утит ин
терес к предмету. Л егче 
разбуди ть его интерес в 
отношении главных дис
циплин, леж ащ и х в ос
нове будущ ей профес
сии. А как  же быть со 
второстепенными пред
метами, чья связь  со 
специальностью  -не всег- * 
да  четко ясна студенту? 
Вот здесь на помощь 
долж ен прийти автори
тет п реподавателя, его 
творческое лицо, его 
собственное отношение 
к предмету. Влияние а в 
торитетного п реподавате
ля на профессиональную  
подготовку, убеж дения 
студента много сильнее. 
А когда он ещ е и любит

своих воспитанников, 
знает их заботы, интере
сы и беды, то мож ет ос
тавить след в их душе и 
памяти на всю жизнь. 
Ж ивое общ ение и шедро 
сж игаемый интеллек
туальный шорох будят 
познавательный интерес 
м олодеж и. С . удовольст
вием, увлечением зан и 
маются студенты у т а 
ких преподавателей н а
ш его ф акультета, как 
доцент каф едры  гигиены 
питания К. В. М ухори- 
на, доценты каф едр об 
щей гигиены и эпидемио
логии Н. В. Рябова, 
В. И. К овалева, зав. к а 
ф е д р а  гистологии про
фессор А. И. Бухонова, 
зав. кафедрой филосо
фии доц. А. А. Б аталов. 
Все они много работаю т 
над собой, соверш енству
ют педагогическое м а
стерство.

И хоть грустно это 
констатировать, но есть 
у нас и преподаватели, 
равнодуш ны е к предм е
ту и лю дям. И вроде ме
тодически они все д е 
лаю т правильно, а сту
денты работаю т вполси
лы, слуш аю т вполуха.

П ринципиально повы
сить заинтересованность 
студента в целом к учеб
ной программе може^г 

комплексность обуче
ния — увязка различ
ных предметов по це
лям , времени и со д ер ж а
нию.
• А вторитет п реподава

теля базируется не толь
ко на знании предмета и 
студентов, педагогиче
ском мастерстве, но и 
высоких м орально-нрав
ственных принципах. Н а
стоящий педагог не толь
ко преподает, нр и через 
свой предмет воспиты ва
ет, формирует убеж дения, 
характер. П оэтому пре
подаватель долж ен
уметь анализировать и 
делать правильные вы
воды из жизненных про
тиворечий и трудностей 
как в м асш табе общ ест
ва, так и в более узких 
сф ерах, чтобы подгото
вить студентов к непо
средственной встрече с 
реальными противоре
чиями в будущей их 
деятельности, помочь нм 
вы брать качества, необ
ходимые для их преодо
ления, качества активно
го строителя коммуниз
ма. Ведь врач — всегда 
был и есть еще и обще
ственный деятель.

Разговор о качествах, 
необходимых педагогу, 
его целях, его личности 
нужен. Семена увлечен
ности, моральной зрело
сти, которые сеет муд
рый педагог в душ ах 
студентов, — не рос
кошь, а необходимое ус
ловие подготовки в ву
зе нужных наш ему об
щ еству специалистов.

В. А. АРЕНСКИЙ, 
декан санитарно- 

гигиенического 
факультета.

  .

СПОЙ МНЕ П ЕС Ш О ...
Спой мне песню на своем 

наречьн!
Не слы хал еще татарских  

слов.
К ак, скаж и  мне, будет слово 

В СТРЕЧА ? 
Как, скаж и  мне, — М И Л А Я, 

Л Ю Б О В Ь ?

Как, скаж и мне, будет
слово В ЕТ ЕР? 

Не о нем ли песнь
звучит твоя?.. 

К ак хочу я зн ать слова все 
эти,

Чтобы в трудный час
позвать тебя!

Как, скаж и мне, будет слово 
СЧАСТЬЕ? 

Как, скаж и мне, будет слово 
М Ы ?

Спой мне песню девушек- 
батрачек, 

Тех, что брали в жены
за калым...

А. СИТНИКОВ,
3 курс лечфака.
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